

Portes ouvertes sur la nature

La Maison de la nature du vieux canal, à Hirtzfelden, invite dimanche à ses portes ouvertes, qui seront aussi l'occasion d'inaugurer officiellement le bâtiment. Au programme, une multitude d'animations en rapport avec l'environnement, expositions, troc aux plantes, marché paysan et spectacles pour enfants.

Stéphane Cardia

La journée de dimanche s'annonce chargée à Hirtzfelden, où la Maison de la nature du vieux canal propose des portes ouvertes de 10 h à 18 h. Une journée entièrement dédiée à la sensibilisation à l'Environnement, mais qui comprendra également une partie plus officielle le matin. « Nous allons en effet profiter de l'occasion pour procéder à l'inauguration officielle de notre Maison, en dévoilant une plaque », explique la directrice, Emmanuelle Metz. La Maison de la nature du vieux canal, propriété du conseil départemental, a en effet ouvert ses portes l'été dernier, mais aucune inauguration n'avait encore été organisée. « Les locaux n'étaient pas entièrement occupés, et nous avons préféré attendre d'avoir atteint notre rythme de croisière pour inaugurer ce bel endroit », explique le président de l'association de la Maison de la nature, François Sauvageot.

Mais c'est aussi – et surtout – pour se faire connaître que la Maison ouvre ses portes au public dimanche, une initiative loin d'être inutile, à en croire le président : « Il y a encore beaucoup de gens qui passent devant la Maison en se demandant ce qu'est ce drôle de bâtiment, planté au milieu des champs », rigole-t-il. « Il faut que les habitants de la région s'approprient cet endroit, et pour ça, il faut que nous les invitions à venir voir ce que nous faisons. »

Depuis son ouverture, la Maison de la nature a déjà accueilli de nombreux visiteurs (lire encadré), permettant ainsi de sensibiliser le plus grand nombre à la préservation de l'Environnement. Dimanche, le thème dominera évidemment la journée, avec une multitude d'animations qui feront sans doute passer aux petits et aux grands un moment convivial et instructif.

L'une des animations-phare sera sans doute le Troc aux plantes, qui prendra place à côté du jardin pédagogique. Là, les jardiniers amateurs pourront à loisir s'échanger graines, plants à repiquer et autres boutures, ou encore des livres et revues sur le jardin. Les enfants qui participent régulièrement à l'atelier de jardin pédagogique présenteront également des plants à échanger. « Et pour le public, ce sera aussi l'occasion de découvrir la nouvelle clôture de notre jardin, qui vient tout juste d'être posée », ajoute Christian Werthe, membre de l'association.

Marché paysan et vélos de cirque

Autre animation d'importance, un marché paysan comprenant sept stands proposera des produits de la ferme, viande, lait, miel, fruits, légumes. Pour les amateurs de vélo, l'association Cyclo circus mettra à la disposition du public des vrais vélos de cirque, tandem, vélo-step, triporteur ou même vélo



L'équipe de la Maison de la nature accueillera le public dimanche à Hirtzfelden. Une cinquantaine de bénévoles prendront part à l'organisation.

Photo Stéphane Cardia

aux roues désaxées ou au cadre articulé. De quoi s'amuser tout en abordant la mobilité douce.

Le cadre de la Maison de la nature étant propice à la découverte, un jeu de piste permettra aux familles de s'approprier la faune et la flore des lieux, avec à la clé des cadeaux surprises à gagner. Des ateliers ludiques et pédagogiques offriront

des moments de détente et de savoir sur une multitude de domaines : poterie, vannerie, apiculture, fleurs, oiseaux, entre autres. L'animation musicale ne sera pas en reste, et de la petite restauration

sera proposée sur place. Enfin, la compagnie Koukla, venue de Saint-Dié-des-Vosges, présentera à 16 h un spectacle de marionnettes pour les enfants à partir de 3 ans. À noter, toutes ces animations se-

ront gratuites.

Y ALLER : Portes ouvertes à la Maison de la nature de Hirtzfelden, dimanche 3 mai de 10 h à 18 h. Entrée libre.

L'impact environnemental de nos habitudes de consommation

Dimanche, parmi les animations proposées pour ces portes ouvertes, le public pourra notamment découvrir les expositions actuellement visibles au sein de la Maison de la nature. L'une d'elles traitera du jardinage, et de la meilleure façon de respecter l'environnement en jardinant. L'autre, qui vient tout juste d'être installée, permet au public d'étudier l'impact environnemental de notre façon de consommer. Grâce à des installations très ludiques, on peut ainsi faire ses courses dans un supermarché, en choisissant à loisir différentes sortes de viandes, légumes, bois-

sons. « Une fois à la caisse, un ordinateur vous indiquera l'impact environnemental des produits que vous avez choisis, concernant par exemple les gaz à effet de serre ou les déchets », explique Emmanuelle Metz. Dans une autre pièce, un processus similaire permet de mesurer la pollution engendrée par nos produits d'entretien ou notre matériel électroménager. Une troisième pièce cible plus particulièrement les téléphones portables, en proposant au public de fabriquer leur propre appareil. Choix de la batterie, de la coque, du chargeur, le visiteur est accompagné tout au

long d'un processus de fabrication, durant lequel il peut faire appel à des aides extérieures afin de faire son choix sur tel ou tel composant. « Au final, l'idée c'est d'aider les gens à choisir un téléphone portable le moins polluant possible, sachant que le téléphone que l'on a fabriqué est évalué et reçoit une note en fonction de son impact environnemental », explique Emmanuelle Metz. L'exposition, baptisée « Consom'attitudes », est prêtée par l'Ademe, et devrait être visible à la Maison de la nature de Hirtzfelden jusqu'au mois de mars l'an prochain.

Chiffres

- 1500 : c'est le nombre de personnes accueillies l'an dernier par la Maison de la nature de Hirtzfelden, entre septembre et décembre.
- 1200 : le nombre de personnes accueillies par la Maison de la nature depuis le début de l'année, dont 850 scolaires.
- 400 élèves avaient été accueillis l'an dernier durant les six premiers mois d'ouverture.
- 50 : le nombre de bénévoles qui œuvrent régulièrement à la Maison de la nature. La journée de dimanche mobilise en toute une centaine de personnes pour l'organisation.



La Maison de la nature accueille actuellement une passionnante exposition sur les modes de consommation.

Photo Stéphane Cardia